

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[Boite\\_001 | Système pénal. Moyen-âge, XVIe siècle.](#)[Collection](#)[Boite\\_001-1-chem | Révoltes au moyen-âge. Item](#)[Duby. Économie rurale II. | Exploitation des paysans au XIIIe s.](#)

## Duby. Économie rurale II. | Exploitation des paysans au XIIIe s.

Auteur : Foucault, Michel

### Présentation de la fiche

Coteb001\_f0003

SourceBoite\_001-1-chem | Révoltes au moyen-âge.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Duby, Georges](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 02/10/2019 Dernière modification le 23/04/2021

Duchy.  
Economie rurale.  
II.

3

## Exploitation des paysans au XIII<sup>e</sup> s. Caractéristiques.

### - Economic monastique.

Trouver de l'argent, sous forme de seigneurs qui fonctionnent en ~~impôt~~, en services qu'ils demandent ou les redemandent en nature. - Ces tailles (impôt exorbitant levé pour que le seigneur ait bonnes d'argent)  
- Performance de la main morte  
- Les vues.

Au début du XIV<sup>e</sup> se multiplient à cause du déclin  
la forme de rentes.

- cette commutation est caractérisée par la vente des terres aux seigneurs qui préfèrent disposer d'un revenu fixe et régulier. Pour les seigneurs, elle a l'avantage d'être moins coûteuse, de leur donner une performance plus élevée que celle d'une exploitation de la main morte ; et que les taxes démographiques sont plus faibles que celles du tonnage.

C'est le banquier de Manic (abbé micromani) qui l'introduit annuellement de 10 francs de l'ancien ; sa rente est de 10 sous (2%).

Aux alentours de 1300 le taux représentatif est de 1% des recettes annuelles du monastère de St Denis

- Les seigneurs commencent à manier si gérance et en autorisant le partage des tenures : ce qui multiplie en occasion d'augmenter le coût, de percevoir de rentes de main morte, de formançage, etc. la taxe de mutation. Longue les héritiers et nombreux les propriétaires de "relief" ou de "rebas", la terre tombe à la

on "echoise" (il démarre pour la fin du royaume).  
Les ventes de bois de ma châtaigneraie. Le royaume devait  
se débarrasser de la forêt sur lequel exerce une influence. Mais  
de temps, il touchait entre 8 et 15% du profit net.

↳ En vendant la franchise qui permet le culte  
et l'usage du bois territorial. Le prix de cette châtaigne  
peut être élevé - il est souvent de la partie royale;  
elle assure la sécurité de la campagne. Ce qui fait que  
la situation de "affranchis" n'est guère meilleure que  
en fait.

c. En régularisant la vente d'argent (en mercerie de  
la bille). Les chartes d'affranchisement + une régularisation  
qui a bien été pour ce faire.

- 2 au 1<sup>er</sup> cours si vous êtes à une exploitation

↳ la reprise de la bille minier qui se manifeste  
- soit insuffisante : paix du collecteur  
- soit excessive : de nombreux chartes d'affranchissement, les  
dts du roi sont malhonnêtes (bille temporaire, semi militaire,

↳ l'apparition de seigneuries provinciales (division de fiefs, d'obligations  
de rente), qui approchent le royaume du royaume; le seigneur  
comme le seigneur du royaume; ne fait pas aucun profit.  
Il utilise ce plein droit de bon, le droit de marché; il  
réalise également du royaume et certains "cas" (marché de l'orifice,  
abusif de leur fils, voyages, prison).

- Article de cette manière le royaume, immobilisé. Les  
"Lombards" se renouvellent Dauphiné, Lorraine, Namurois. Le  
ruin des Midi. Autour 1300, 65% des cités, émergentes,  
devient nobles de l'empereur châtaignier royal. Elles deviennent  
toujours stipulées en noblesse (= recht au service de reichen).

La route vers 1400 à la reprise. Au moyen d'une somme  
d'argent, le royaume va donner 8 ou 10% de cette  
charge annuelle soumise au noble.

H462.500